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População pode solicitar resgate de População pode solicitar resgate de 
animais silvestres pelo app Gyn 24hanimais silvestres pelo app Gyn 24h

A população de Goiânia pode acionar a equipe de resgate da Agência Municipal do Meio Ambiente (Amma) para atender ocorrências com ani-
mais silvestres diretamente pelo aplicativo Gyn 24h. Na última sexta-feira, dois chamados feitos por moradores, envolvendo um gambá atropela-

do no Jardim Goiás e um bem-te-vi debilitado na Avenida Independência, foram atendidos com rapidez, reforçando a eficiência do serviço.  p2
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“Conecta Goiânia”:“Conecta Goiânia”:
Câmara Municipal aprova Câmara Municipal aprova 
projeto que disponibiliza projeto que disponibiliza 
internet em parques e praças internet em parques e praças 

INTERNET
Combate à emergência Combate à emergência 
das mudanças climática das mudanças climática 
exigirá mais de R$ 34 trilhões exigirá mais de R$ 34 trilhões 
em investimentos até 2030em investimentos até 2030

BRASIL
Presidente da Ucrania, Presidente da Ucrania, 
Zelensky aceita proposta de Zelensky aceita proposta de 
diálogo da Rússia, mas pede diálogo da Rússia, mas pede 
cessar-fogo imediatocessar-fogo imediato

MUNDO
Entenda o projeto aprovado Entenda o projeto aprovado 
na Câmara que aumenta o na Câmara que aumenta o 
número de deputados número de deputados 
federais de 513 para 531federais de 513 para 531
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A Prefeitura de Goiâ-
nia realiza no último  
sábado (10/5) o 40° 

Mutirão, a maior edição já 
promovida desde o início da 
atual gestão. A ação oferece 
mais de 150 tipos de atendi-
mentos gratuitos diretamen-
te à população de Campinas e 
bairros vizinhos, com foco em 
saúde, infraestrutura e limpe-
za urbana. O evento também 
marca o Dia D de Vacinação 
contra a influenza.

Na abertura do evento, 
que ocorreu no início da ma-
nhã na Praça Joaquim Lúcio, 
em Campinas, o prefeito 
Sandro Mabel destacou que 
os mutirões visam propor-
cionar mais qualidade de 
vida aos goianienses.

“É uma ação forte em 
vários bairros de Goiânia, 
porque encontramos muita 
sujeira acumulada ao longo 
do tempo. Só a manuten-
ção, no primeiro momento, 
não era suficiente. Então, 
entramos com esse trabalho 
mais intensivo para, depois, 
manter a cidade”, afirmou.

Nesta edição, a adminis-
tração municipal concentra 
os trabalhos em locais tra-
dicionais da cidade, como 
as praças Matriz e Joaquim 
Lúcio, em Campinas. Dez 
bairros da região também 
recebem a força-tarefa, que 
inclui limpeza de ruas e ave-
nidas, poda de árvores e re-
vitalização do paisagismo.

Na Praça Joaquim Lú-
cio, os serviços envolvem a 
reforma e envernização de 

bancos, substituição e pin-
tura de lixeiras. Além disso, 
a revitalização completa do 
coreto, um símbolo histórico 
do bairro, que recebe nova 
pintura. Também estão sen-
do restaurados brinquedos 
e 20 bancos de madeira. Ao 
todo, 14 novas lixeiras já fo-
ram instaladas no local.

Já na Praça da Matriz, o 
trabalho contempla poda de 
árvores, roçagem, limpeza pro-
funda e manutenção de áreas 

verdes. Assim, valorizando ain-
da mais o patrimônio urbano e 
o convívio social na região.

MAIS SERVIÇOS
Na área da saúde, a po-

pulação conta com con-
sultas com clínico geral e 
oftalmológicas, entrega de 
armações de óculos, vacina-
ção contra dengue, influen-
za e Covid-19. Bem como 
testagens rápidas para ISTs, 
aferição de pressão arterial, 

glicemia e atendimento ve-
terinário para cães e gatos.

No setor de infraestrutura 
urbana, equipes da Secretaria 
Municipal de Infraestrutura 
(Seinfra) realizam troca de 
lâmpadas da iluminação pú-
blica, tapa-buracos, reparo de 
meios-fios e bocas de lobo, 
além da limpeza de córregos.

Outros serviços incluem 
emissão de documentos, 
atividades culturais, oficinas, 
oferta de vagas de emprego 
pelo SINE Móvel. Bem como 
orientações do Procon e 
ações de educação ambien-
tal, com distribuição de mu-
das e materiais educativos.

Os atendimentos à popu-
lação realizados no Centro 
Cultural & Social Oasis (em 
frente à sede da Assembleia 
de Deus Ministério Fama), na 
Rua Florianópolis, Vila Paraíso.

“O Mutirão é a presença 
do poder público na porta da 
casa do cidadão. É um com-
promisso com quem mais 
precisa, com serviços essen-
ciais, dignidade e cuidado em 
cada ação que entregamos”, 
afirma o prefeito Mabel.

Reprodução

O prefeito Sandro Mabel 
participa nesta segunda-fei-
ra (12/5), às 13h, de abertura 
da Semana Nacional do Re-
gistro Civil “Registre-se!”, no 
Centro POP de Goiânia, loca-
lizado na Alameda Botafogo, 
nº 68, Setor Central. 

A iniciativa tem como ob-
jetivo garantir à população 
em situação de vulnerabilida-
de social a emissão gratuita 
de documentos essenciais, 
como certidões de nascimen-
to, RG, CPF, título de eleitor, 
além de serviços de regulari-
zação no CadÚnico e atendi-
mentos jurídicos e sociais. A 
ação visa oferecer dignidade 
e cidadania aos cidadãos 
goianienses que não têm 
acesso à documentação bá-
sica, permitindo seu acesso a 
serviços de saúde, educação 
e oportunidades de trabalho. 

A 3ª edição da Semana 
Nacional do Registro Civil – 
“Registre-se!” é uma mobiliza-
ção nacional promovida pelo 
Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ), por meio da Correge-
doria Nacional de Justiça, 
entre os dias 12 e 16 de maio. 
Durante os cinco dias de 
evento, a estrutura no Centro 
POP contará com servidores 
da Justiça, Oficiais de Registro 
Civil, técnicos da assistência 
social, Defensoria Pública, 
voluntários e outros órgãos 
parceiros, todos unidos para 
garantir atendimento com 
olhar social e resolutivo.

Ação para Ação para 
pessoas em pessoas em 
situação de situação de 
rua começa rua começa 
nesta se-nesta se-
gunda em gunda em 
GoiâniaGoiânia
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Prefeitura de Goiânia realiza Prefeitura de Goiânia realiza 
o maior Mutirão da atual gestãoo maior Mutirão da atual gestão
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A população de Goiânia 
pode acionar a equipe de res-
gate da Agência Municipal 
do Meio Ambiente (Amma) 
para atender ocorrências 
com animais silvestres dire-
tamente pelo aplicativo Gyn 
24h. Na última sexta-feira, 
dois chamados feitos por 
moradores, envolvendo um 
gambá atropelado no Jar-
dim Goiás e um bem-te-vi 
debilitado na Avenida Inde-
pendência, foram atendidos 
com rapidez, reforçando a 
eficiência do serviço.

O pedido de resgate do 
gambá foi registrado às 9h20. 
Em apenas 30 minutos, a 
equipe da Amma já estava 
no local, nas proximidades do 
Estádio Serra Dourada, onde 

encontrou o animal com fe-
rimentos visíveis e adorme-
cido. Logo depois, um novo 
chamado levou a equipe até 
a Avenida Independência, 
onde um bem-te-vi foi encon-
trado caído e enfraquecido. 

“Nesses casos mais ur-
gentes, nossa chegada é em 
poucos minutos, para garan-
tir que o animal tenha chan-
ce de recuperação” explicou 
o gerente de Proteção e Ma-
nejo da Fauna, Átila Marques.  

Ambos os animais foram 
encaminhados paara o Cen-
tro de Triagem de Animais 
Silvestres (Cetas), espaço 
do Ibama que conta com 
estrutura especializada para 
receber, tratar e reabilitar 
animais silvestres resgata-
dos na cidade. No Cetas, eles 
passarão por avaliação vete-
rinária completa e recebe-
rão os cuidados necessários 
para sua recuperação, com a 
expectativa de que possam, 
em breve, ser reintegrados 
ao seu habitat natural. 

O resgate de fauna é 
uma das frentes diárias do 
trabalho desenvolvido pela 
Amma, que atua para pro-
teger e garantir o bem-estar 
dos animais silvestres que vi-
vem ou transitam pelos espa-
ços urbanos de Goiânia. Além 

dos atendimentos realizados 
por meio de demandas dire-
tas, que devem ser feitas pelo 
App Gyn 24h, a agência tam-
bém realiza ações educativas, 
monitoramento ambiental e 
projetos de conservação que 
buscam fortalecer a preser-
vação do meio ambiente. 

A Amma reforça à popu-
lação que, ao se deparar com 
animais silvestres feridos ou 
em risco, o contato deve ser 
feito pelos canais oficiais, es-
pecialmente pelo aplicativo 
Gyn 24h, disponível gratui-
tamente para smartphones. 
“Cada chamado é essencial 
para evitar sofrimento e ga-
rantir que esses animais te-
nham a chance de retornar à 
natureza com saúde e segu-
rança”, destaca a presidente 
da Amma, Zilma Peixoto.

População pode solicitar resgate de animais pelo app Gyn 24hPopulação pode solicitar resgate de animais pelo app Gyn 24h
REDAÇÃO



Motivada por recentes 
ações judiciais en-
volvendo persona-

gens relacionados a crimes de 
grande repercussão nacional, 
como os assassinatos do ca-
sal von Richthofen e da famí-
lia Matsunaga, a autorização 
para a mudança de nomes e 
sobrenomes tem gerado dúvi-
das sobre quando essa altera-
ção pode ser feita diretamen-
te em cartório ou quando há 
necessidade de se ingressar 
com um processo judicial.A si-
tuação ganhou destaque com 
a decisão da Justiça que auto-
rizou o filho de Cristian Cra-
vinhos, condenado pelo as-
sassinato dos pais de Suzane 
von Richthofen, que também 
alterou seu nome ao retirar o 
nome completo do pai de to-
dos os seus documentos. 

O tema também voltou à 
tona no caso de Elize Matsuna-
ga, em que os avós paternos da 
criança tentam anular judicial-

mente a maternidade da mãe 
condenada por homicídio.

Ambos os casos comparti-
lham dois pontos que exigem 
intervenção judicial: tratam 
de menores de idade, o que 
requer a atuação dos tuto-
res legais perante a Justiça, 
e envolvem a exclusão de 
sobrenomes paternos ou ma-
ternos, o que, exceto em situ-

ações específicas como casa-
mento ou divórcio, também 
demanda processo judicial.

REGISTRO CIVIL
Essas situações contrastam 

com as possibilidades intro-
duzidas pela Lei Federal nº 
14.382, de julho de 2022, que 
permite a qualquer cidadão 
maior de 18 anos realizar a 

alteração de nome e sobreno-
me diretamente em Cartório 
de Registro Civil. Desde então, 
já foram contabilizadas quase 
900 mudanças de nome em 
todo o estado de Goiás.

“A alteração de nome ou 
sobrenome pode represen-
tar não apenas uma escolha 
pessoal, mas um passo impor-
tante no reconhecimento da 

identidade e da dignidade do 
cidadão”, afirma Evelyn Valen-
te, presidente da Associação 
dos Registradores de Pessoas 
Naturais de Goiás (Arpen/GO). 

O empresário Johny Cândido 
é um exemplo de quem utilizou 
essa nova legislação para acres-
centar um sobrenome familiar. 
Ele decidiu incluir o nome “Cân-
dido”, herdado do lado materno  
em seus registros oficiais. “Você 
vai até um cartório e dá entrada 
no processo. A documentação 
que eu precisei apresentar foi 
meu próprio documento, por-
que nele constam o nome dos 
meus avós maternos e da minha 
mãe, que já têm o sobrenome 
Cândido. Ou seja, já era uma 
prova contundente de que esse 
sobrenome pertencia à minha 
família materna”, relata.

Embora a alteração no car-
tório tenha sido tranquila, ele 
destaca que a maior burocracia 
vem depois, com a atualização 
de todos os documentos. “Te-
nho que tirar nova identida-

de, CNH, passaporte, carteira 
de trabalho… Todos os meus 
documentos civis vão precisar 
dessa alteração. Por enquanto, 
ando com meus documentos 
antigos e a nova certidão de 
nascimento”, explica.

RECÉM-NASCIDOS
A lei também trouxe uma 

inovação: pais que discorda-
rem sobre o nome do bebê re-
cém-registrado têm até 15 dias 
para realizar a alteração direta-
mente em cartório, desde que 
haja consenso entre ambos. 
Isso permite corrigir casos em 
que, por exemplo, a mãe esteja 
impossibilitada de comparecer 
ao cartório após o parto e o 
pai registre a criança com um 
nome diferente do combinado.

Para esse tipo de alteração, é 
necessário que os pais apresen-
tem a certidão de nascimento 
do bebê e seus documentos 
pessoais. Em caso de desacor-
do, o cartório encaminha o 
caso ao juiz competente

Divulgação

Quase 900 goianos já mudaram de nome Quase 900 goianos já mudaram de nome 
em cartório após aprovação da nova leiem cartório após aprovação da nova lei
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Governo de Goiás lan-
ça caderno para orientar 
e fortalecer a inclusão nas 
escolas estaduais, por meio 
da Secretaria de Estado da 
Educação (Seduc). A edição 
é o caderno Escola para To-
dos: atitudes e práticas para 
a construção de ambientes 
equitativos e inclusivos.

A publicação oferece 
suporte pedagógico prá-
tico e fundamentado, que 
servirá como guia para o 
planejamento e a execução 
de ações inclusivas no am-
biente escolar. O objetivo é 
consolidar, em toda a rede 
estadual, uma educação ver-
dadeiramente inclusiva.

Inédito nas escolas da rede, 
o material propõe-se a ser 
uma ferramenta indispen-
sável para profissionais da 
educação que atuam com es-
tudantes com deficiência, pro-
movendo ambientes mais jus-
tos, acessíveis e acolhedores.

O conteúdo dialoga di-
retamente com os desafios 
enfrentados por professores 
regentes, gestores, coorde-
nadores e demais agentes 

escolares envolvidos com a 
educação especial.

A secretária de Estado da 
Educação, Fátima Gavioli, des-
tacou o valor simbólico e es-
tratégico do documento. “Esse 
material é como uma ‘bíblia’ 
da inclusão. Um guia essencial 
que deve ser consultado, revi-
sitado e levado a sério”.

“Ele traz clareza, direção e, 
principalmente, humanidade 
para o trabalho de quem está 
na linha de frente da educa-
ção. A inclusão não é uma 
escolha, é um compromis-
so. Este caderno chega para 
lembrar que todo estudante 
merece uma escola onde 

possa aprender, pertencer e 
se desenvolver plenamente”, 
conforme afirmou.

Durante o lançamento, 
o gerente de Educação Es-
pecial da Seduc, Weberson 
de Oliveira Morais, ressaltou 
o papel do caderno como 
ferramenta transformadora. 
“Este caderno é um verdadei-
ro norte para os professores. 
Ele chega como um aliado 
poderoso, capaz de inspi-
rar práticas que realmente 
façam a diferença na inclu-
são escolar. Podemos, sim, 
transformar a realidade dos 
nossos estudantes com de-
ficiência”, assim completou.

Goiás lança caderno para orientar Goiás lança caderno para orientar 
e fortalecer a inclusão nas escolas e fortalecer a inclusão nas escolas 
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A Câmara Municipal apro-
vou, em segunda votação, o 
Projeto de Lei nº 278/2023, 
que cria o programa Conec-
ta Goiânia. De autoria do 
vereador Igor Franco (MDB), 
a proposta autoriza o forne-
cimento gratuito de internet 
em praças, parques, esco-
las e repartições públicas 
da capital. O texto aguarda 
sanção do prefeito Sandro 
Mabel para entrar em vigor.

A proposta prevê acesso 
via Wi-Fi com velocidade mí-
nima de 3,44 Mbps e máxi-
ma de 8,25 Mbps, utilizando 
banda larga 5G. A intenção é 
democratizar o acesso à infor-
mação, especialmente para 
quem não dispõe de internet 
móvel ou fixa. Além disso, o si-
nal gratuito deverá beneficiar 
diretamente alunos da rede 
pública e usuários de servi-
ços municipais que deman-
dam conexão digital.

O projeto se soma às 
políticas públicas que con-
solidam Goiânia como re-
ferência nacional em de-
senvolvimento urbano com 
base tecnológica. Embora o 

Conecta Goiânia seja uma 
proposta independente da 
iniciativa privada, ele se inte-
gra aos avanços estruturais 
realizados pela administra-
ção municipal para promo-
ver inclusão digital e ampliar 
a conectividade da cidade.

A implantação de internet 
em espaços públicos fortalece 
o conceito de cidade inteli-
gente, ao permitir maior aces-
so a plataformas de governo 
digital, serviços de saúde e 
educação remotos, além de fa-
vorecer a comunicação entre 

população e poder público. 
Também amplia a sensação 
de segurança, ao permitir que 
cidadãos utilizem dispositivos 
conectados em áreas abertas 
com mais tranquilidade.

Ao viabilizar o Conecta 
Goiânia, a Prefeitura sinaliza 
que a transformação digital 
não está restrita à infraestru-
tura, mas também ao acesso 
equitativo à tecnologia. O pro-
jeto cria condições para que 
moradores e visitantes vivam 
em uma cidade mais interati-
va, moderna e democrática.

Câmara aprova internet gratuita Câmara aprova internet gratuita 
em espaços públicos em Goiâniaem espaços públicos em Goiânia
REDAÇÃO
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Nesta semana, a Câ-
mara dos Deputados 
aprovou um projeto 

que visa ampliar o número de 
parlamentares na Casa Legis-
lativa, de 513 para 531, adi-
cionando mais 18 cadeiras.

O projeto vem na esteira 
de uma decisão do Supremo 
Tribunal Federal (STF), que de-
terminou que o Congresso Na-
cional revise, até 30 de junho 
deste ano, o número de parla-
mentares por estado, com base 
no censo mais atualizado.

De acordo com a legislação 
atual, o número de represen-
tantes na Câmara dos Deputa-
dos varia de oito a 70 por esta-
do, de forma que o número de 
cadeiras está ligado à quanti-
dade de habitantes. Especialis-
tas ouvidos pela CNN avaliam 
que o aumento no número de 
deputados teria impacto tanto 
político como financeiro.

“O Congresso tem aumen-
tado a eleição de deputados 

mais vinculados a essa agenda 
conservadora, de pauta mais 
da direita”, afirma Eduardo Grin, 
cientista político e professor 
da Fundação Getulio Vargas 
(DFGV), destacando o histórico 
das últimas eleições gerais.

“Você consolidaria mais ain-
da a força deles (dos partidos 

mais à direita e ao centro) em 
relação a outras forças, nesse 
caso, de esquerda”, comple-
menta Leonardo Barreto, sócio 
da consultoria Think Policy.

“Segundo o que a gente 
pode esperar da distribuição 
dos estados que vão ganhar 
mais cadeiras, você pode es-

perar sim que as forças de 
centro-direita vão sair mais 
fortalecidas”, conclui Barreto.

Pelo projeto, nove estados 
devem receber mais cadeiras 
na Câmara: Pará (4), Santa Ca-
tarina (4), Amazonas (2), Mato 
Grosso (2), Rio Grande do 
Norte (2), Ceará (1), Goiás (1), 

Minas Gerais (1) e Paraná (1).
Em relação à dimensão 

financeira, um impacto des-
tacado diz respeito ao dire-
cionamento de recursos pelos 
parlamentares. “É o fato dos 
deputados terem ainda mais 
dinheiro para fazer política, 
dado o fato de que nós vamos 
possivelmente aumentar o va-
lor das emendas”, pontua Grin.

O professor da FGV desta-
ca, porém, que a questão do 
número de deputados “não é 
tão significativa” para enten-
der a qualidade da política.

“A gente tem países como 
Estados Unidos, que tem po-
pulação maior que o Brasil e a 
Câmara de Deputados é menor 
do que a nossa; e outros países, 
como a Espanha, que tem uma 
representação parlamentar 
maior que a do Brasil e a popu-
lação é menor”, argumenta.

“O que importa, nesse 
caso, é o casuísmo da regra, 
porque a regra diz que se nós 
temos 513 deputados que 

têm que ser distribuídos de 
acordo com a representação 
proporcional da sua popula-
ção. Então, essa regra deveria 
ser aplicada”, pondera.

ENTENDA O PROJETO
O texto aprovado na Câmara 

é um substitutivo do relator, de-
putado Damião Feliciano (União-
-PB), para um projeto da deputa-
da Dani Cunha (União-RJ).

Além do aumento no nú-
mero de deputados, ele prevê 
a proibição de que os estados 
sofram perda da representação 
obtida na eleição anterior, mas 
determina que a distribuição 
seja baseada nos dados de 
censo demográfico do IBGE.

Após passar por análise 
dos deputados, a proposta 
será analisada pelo Senado 
Federal. Caso não seja sancio-
nada até o prazo estipulado 
pela Suprema Corte, caberá 
ao Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) regulamentar o tema 
por meio de uma resolução.

Divulgação

Entenda possíveis impactos do aumento Entenda possíveis impactos do aumento 
no número na câmara dos deputadosno número na câmara dos deputados

O presidente em exercício, 
Geraldo Alckmin (PSB), disse 
em entrevista a jornalistas nes-
te domingo (11) que as frau-
des de descontos associativos 
não autorizados junto ao Insti-
tuto Nacional do Seguro Social 
(INSS) não começou no gover-
no atual, mas irá “terminar”.

“Não começou agora [os 
descontos a aposentados e 
pensionistas], começou lá 
atrás, mas vai terminar ago-
ra. Os descontos já foram 
totalmente suspensos, não 

tem mais nenhum”, disse em 
evento na capital paulista.

Alckmin reforça aquela 
que vem sendo a mensagem 
ao responder sobre o escân-
dalo: de que os descontos não 
autorizados se iniciaram na 
década passada e que suas ins-
tâncias agiram para revelá-lo.

Na sequência, Alckmin 
reiterou informações já di-
vulgadas pela gestão federal, 
como de que o INSS fará a 
devolução de R$ 292 milhões 
entre maio e junho , valor re-
ferente às mensalidades de 
abril que, mesmo após o blo-

queio, foram descontadas.
O também ministro ainda 

destacou que a Advocacia-
-Geral da União (AGU) pediu 
o bloqueio de R$ 2,5 bilhões 
de associações e empresas 
envolvidas na investigação 
que poderiam ser utilizados 
para os ressarcimentos.

O esquema de fraude foi 
revelado em operação da 
Polícia Federal (PF) no último 
dia 23. A ação culminou nas 
trocas das chefias do INSS e 
do Ministério da Previdência 
Social, além do afastamento 
de servidores públicos.

Todos os cinco ministros 
da Primeira Turma do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
votaram por restringir a de-
cisão da Câmara dos Deputa-
dos que suspendeu a ação pe-
nal contra o deputado federal 
Alexandre Ramagem (PL-RJ), 
que é réu pela trama golpista 
denunciada pela Procurado-
ria-Geral da República (PGR).

Com isso, Ramagem deve 
continuar respondendo por 
três crimes: golpe de Estado, 
organização criminosa arma-
da e tentativa de abolição do 
Estado Democrático de Direi-
to. Fica suspenso, contudo, o 
trecho da denúncia contra 
ele relativo aos crimes de 
dano qualificado e deteriora-
ção de patrimônio tombado.

Os ministros Cristiano 
Zanin, Cármen Lúcia, Flávio 
Dino e Luiz Fux seguiram o 
entendimento do relator, 
ministro Alexandre de Mo-
raes, que apontou as restri-
ções impostas pela própria 
Constituição sobre o direito 
de os congressistas suspen-
derem processos criminais 
contra algum de seus pares.

 Assim, a Primeira Turma 
confirmou entendimento 
anterior do próprio Supremo, 
afirmando que o Congresso 
somente pode suspender o 
andamento de ações penais 
na parte que trata de crimes 
cometidos após a diploma-
ção por algum parlamentar 
específico, diante do “caráter 
personalíssimo” desse direi-
to, enfatizou Moraes, que es-
creveu não ser que a suspen-
são beneficie corréus.  

A questão de ordem sobre 
o tema foi levada a julgamen-
to após o presidente da Câ-
mara, Hugo Motta (Republica-
nos-PB) ter enviado ofício para 
comunicar a decisão da Casa 
de suspender a ação penal 
sobre o golpe. O documento, 
contudo, comunicava a sus-
pensão de toda a ação penal, 
e não apenas na parte que se 
refere ao parlamentar, e tam-
bém não forneceu um recorte 
temporal para a suspensão.

INSS: Fraude não começou neste go-INSS: Fraude não começou neste go-
verno, mas irá terminar, diz Alckminverno, mas irá terminar, diz Alckmin

Por unanimidade, STF mantém em Por unanimidade, STF mantém em 
parte ação do golpe contra Ramagemparte ação do golpe contra Ramagem
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O Mounjaro (tirzepa-
tida) começou a ser 
comercializado no 

Brasil na última segunda-feira 
(5) no que as farmácias de-
finiram como “pré-venda”. A 
estimativa inicial de venda do 
medicamento estava prevista, 
no entanto, para 7 de junho.

Campanhas e anúncios, in-
clusive com instruções de uso, 
começaram a surgir em redes 
sociais e nos sites das principais 
redes de farmácia do Brasil. A 
Anvisa (Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária), contudo, afir-
ma que é vedada a propagan-
da para o público, pois se trata 
de um medicamento sujeito 
à prescrição médica (tarja ver-
melha). A propaganda desta ca-
tegoria é restrita aos profissionais 
prescritores, segundo a agência.

Da farmacêutica Eli Lilly, o 
Mounjaro é um agonista de 
GLP-1 e, assim como Ozempic e 
Wegovy, ganhou popularidade 
por ter demonstrado eficácia na 
perda de peso. Em países como 
Estados Unidos, o medicamen-

to é vendido também para con-
trole de peso e obesidade.

Professor e pesquisador de 
farmacologia no ICTQ (Insti-
tuto de Ciência, Tecnologia e 
Qualidade) e na Universidade 
Vila Velha, Thiago de Melo diz 
que drogas como a tirzepatida 
são úteis para o tratamento 
de diabetes e, como a Anvisa 

ainda não liberou a venda do 
produto para emagrecimento, 
seu uso para este fim deve ser 
feito com parcimônia.

“Essa nova linha dos medi-
camentos agonistas de GLP1 
começou com a liraglutida e 
depois com semaglutida. Já exi-
stem publicações que mostram 
efeitos adversos do uso, mas 

sinto que falta uma discussão 
maior com essas informações 
para a sociedade”, completa.

No Brasil, a prescrição do 
Mounjaro para emagrecimento 
é off label, ou seja, fora do que é 
indicado na bula. Crítico à ven-
da indiscriminada, Melo diz que 
a alta procura pode estar mais 
relacionada a pessoas que que-

rem perder peso do que àqu-
elas que têm diabetes. Ainda, 
para ele, isso pode atrapalhar 
os pacientes diabéticos que 
fazem uso do fármaco para 
controle da doença.

“Pode tirar a chance do 
diabético usar. Vemos um 
descompasso com grandes 
farmácias fazendo anúncios 
de pré-venda”, afirma Melo.

Em nota, a SBD (Sociedade 
Brasileira de Diabetes) diz ver 
com preocupação o uso da 
tirzepatida para fins estéticos, 
o que pode prejudicar quem 
necessita do medicamento.

Vice-presidente da Abeso 
(Associação Brasileira para o 
Estudo da Obesidade e Sín-
drome Metabólica) e diretor 
da SBEM (Sociedade Brasilei-
ra de Endocrinologia e Me-
tabologia), o médico Bruno 
Halpern diz que o lançamen-
to do produto no Brasil é, sim, 
um marco importante porque 
demonstrou resultados antes 
nunca vistos em redução de 
glicemia, além de também ter 
demonstrado eficácia para o 

tratamento de doenças asso-
ciadas, como a obesidade e 
doença hepática.

O médico ressalta que, no 
momento, a tirzepatida não 
está aprovada no Brasil para 
o tratamento puramente da 
obesidade, e essa aprovação 
seria importante para ampli-
ar o número de pessoas que 
se beneficiam da medicação. 
“Mas, vale destacar, que ainda 
há muito a fazer —principal-
mente em relação ao acesso 
a esse tipo de tratamento”, 
completa o especialista.

Nos sites das farmácias, os 
medicamentos são vendidos 
sob prescrição, mas sem re-
tenção de receita. Os valores 
do Mounjaro variam de R$ 
1.700 a R$ 2.400.

Em 24 de abril, a Anvisa 
publicou uma norma que 
determina receita em duas 
vias para a classe de me-
dicamentos agonistas de 
GLP-1 (como o Mounjaro, 
Ozempic e Wegovy) com iní-
cio previsto para 60 dias, ou 
seja, em 23 de junho. 

Divulgação

Procura por canetas emagrecedoras Procura por canetas emagrecedoras 
dispara no país às vésperas da chegada dispara no país às vésperas da chegada 
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A mobilização necessária 
para enfrentar a emergência 
climática e ecológica exigirá 
cerca de US$ 6 trilhões em in-
vestimentos até 2030, segun-
do a Comissão Global sobre 
Economia e Clima. 

O tema estará em debate 
no 2º Fórum de Finanças Cli-
máticas e de Natureza (FFCN) 
que será realizado no Rio de 
Janeiro no fim deste mês. O 
encontro vai discutir tam-

bém, entre outras estratégias, 
modelos financeiros e polí-
ticas públicas que conciliem 
desenvolvimento socioeco-
nômico e sustentabilidade. 

A mobilização será organi-
zada por sete instituições da 
sociedade civil:  Instituto Ara-
pyaú, Instituto AYA, Instituto 
Clima e Sociedade (ICS), Insti-
tuto Igarapé, Instituto Itaúsa, 
Open Society Foundations e 
Uma Concertação pela Amazô-
nia, uma rede de mais de 600 
integrantes, representantes 

dos setores público e privado, 
academia e sociedade civil. 

Com a participação de lí-
deres nacionais e internacio-
nais, o fórum tem ainda por 
finalidade consolidar o prota-
gonismo do Brasil na transição 
para uma economia de baixo 
carbono, socialmente justa e 
positiva para a natureza. 

O encontro nos dias 26 
e 27 é parte da preparação 
para a COP30, que será reali-
zada em Belém, no Pará, em 
novembro de 2025; o fim da 

presidência brasileira no G20 
e a transição para a liderança 
sul-africana; além da presi-
dência do Brasil no Brics. 

A 2º edição do Fórum 
quer aprofundar também a 
discussão sobre como paí-
ses em desenvolvimento, in-
cluindo o Brasil, podem criar 
ambientes institucionais e 
regulatórios propícios ao in-
vestimento em tecnologias e 
práticas sustentáveis, obser-
vando a vocação de cada país 
no processo de elaboração.

Emergência climática exigirá mais de R$ 34 trilhões em investimentos até 2030Emergência climática exigirá mais de R$ 34 trilhões em investimentos até 2030
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A Seleção Brasileira de 
Beach Soccer vol-
tou a fazer história. 

Desta vez, nas paradisíacas 
ilhas Seicheles, o Brasil con-
quistou o hepta da Copa 
do Mundo da modalidade. 
Em uma final eletrizante, a 
Amarelinha venceu Belarus 
por 4 a 3, e se sagrou nova-
mente campeã mundial. Os 
gols da grande final foram 
marcados por Rodrigo (duas 
vezes), Lucão e Catarino, co-
roando uma campanha im-
pecável da equipe brasileira.

HISTÓRICA
O título marca mais do 

que a sétima vitória do Bra-
sil em Copas do Mundo de 
Beach Soccer: reafirma a 
hegemonia brasileira no 
esporte. Com o triunfo, a 
Seleção ampliou sua van-
tagem como maior campeã 
da competição (2006, 2007, 
2008, 2009, 2017 e 2024), al-
cançando sete títulos, cinco a 
mais que Portugal, segundo 
maior vencedor, com dois.

Nas areias africanas, o 
Brasil mostrou a força que 
o caracteriza como potên-
cia mundial. A equipe não 
apenas venceu todas as par-

tidas, mas também registrou 
a melhor defesa do torneio, 
sofrendo apenas seis gols 
em toda a competição.

IRRETOCÁVEL
Desde a estreia, a Sele-

ção deu demonstrações de 
que estava pronta para con-

quistar o hepta. Na fase de 
grupos, vitórias categóricas 
contra Senegal, Espanha e 
Omã garantiram a classifica-
ção em primeiro lugar. Nas 
fases eliminatórias, o Brasil 
passou por rivais tradicio-
nais, incluindo um emocio-
nante confronto contra Por-

tugal na semifinal, vencido 
por 3 a 2 nos minutos finais.

A GRANDE FINAL
Na decisão contra Belarus, 

o Brasil foi bem desde o iní-
cio, com uma atuação sólida 
tanto na defesa quanto no 
ataque, em que pese a força 

do adversário. Lucão abriu o 
placar com um golaço, levan-
tando o público na Paradise 
Arena, em Victoria. Belarus 
empatou ainda no primeiro 
período. Na segunda parte, 
a Amarelinha fez 3 a 1, com 
gols de Rodrigo e Catarino.

No terceiro período, no 
entanto, Belarus reagiu e em-
patou: 3 a 3, deixando a parti-
da em aberto. Mas a Seleção 
Brasileira soube se manter de 
pé e, quando faltava pouco 
mais de um minuto para o fim 
do tempo normal, Rodrigo 
selou a vitória com um chute 
certeiro que contou com a 
ajuda do montinho artilheiro, 
garantindo a festa brasileira.

LEGADO 
Este foi o primeiro Mun-

dial de Beach Soccer realiza-
do no continente africano, 
e o Brasil deixou sua marca 
de maneira inesquecível. A 
vitória reafirma o papel do 
país como líder global no 
esporte e promete inspirar 
novas gerações de atletas.

Com a sétima estrela, o 
Brasil não apenas se man-
tém no topo, mas comprova, 
mais uma vez, que quando 
se trata de futebol, a seleção 
brasileira é incomparável.

O Goiás contou com a 
cabeça do meio-campista 
Rafael Gava para vencer o 
Coritiba, conquistar o ter-
ceiro triunfo consecutivo na 
Série B e assumir a liderança 
provisória da competição 
nacional. Neste sábado (10), 
o time goiano bateu o Coxa, 
por 1 a 0, pela 7ª rodada da 
Segundona, na Serrinha.

Com o resultado, o Goiás 
chegou aos 16 pontos e ul-
trapassou o Vila Nova, que 
ainda joga na 7ª rodada. 
Para seguir no topo da clas-
sificação, a equipe esmeral-
dina torcer contra o rival, 
que não pode ganhar na 
sequência da rodada. O Co-
ritiba é o 8º com dez pontos.

O Goiás terá mais uma se-
mana livre de treinamentos. O 
time esmeraldino volta a jogar 
apenas no domingo (18) da 
próxima semana, na reedição 
da final da Copa Verde contra 

o Paysandu. O duelo será dis-
putado no estádio Manguei-
rão, a partir das 18h30.

DUELO NA SERRINHA
O Goiás começou o duelo 

com tudo e dominou os pri-
meiros 25 minutos do jogo na 
Serrinha. No período, a equi-
pe esmeraldina teve 60% de 

posse de bola, finalizou cinco 
vezes e quase marcou em 
chutes de Anselmo Ramon e 
Welliton Matheus. Apesar do 
volume inicial, o clube goia-
no não abriu o placar.

O Coritiba equilibrou a par-
tida a partir dos 30 minutos e 
conseguiu levar perigo à meta 
do goleiro Tadeu em duas 

ocasiões. O Coxa também foi 
pouco eficiente e não marcou.

A partida ficou mais 
aberta nos minutos finais, 
com troca de ataques. O 
Goiás voltou a levar perigo 
aos 38 minutos, com Wille-
an Lepo, que jogou impro-
visado na lateral esquerda 
e acertou bonito chute de 

fora da área, mas o goleiro 
Pedro Rangel espalmou.

A equipe esmeraldina 
não diminuiu o ritmo no re-
torno do intervalo. De ma-
neira mais incisiva, o Goiás 
criou chances seguidas. 
Welliton Matheus, duas 
vezes, perdeu oportunida-
des de abrir o placar.

O volume ofensivo do Goi-
ás, enfim, foi recompensado 
aos 22 minutos. Após bonito 
cruzamento de Diego Caito, 
o meio-campista Rafael Gava 
aparece como surpresa entre 
defensores do Coritiba para 
cabecear forte e abrir o pla-
car na Serrinha: 1 a 0.

O ritmo da partida caiu 
um pouco depois do gol. O 
Goiás seguiu melhor, mas 
após alterações nas duas 
equipes, a equipe esmeral-
dina apenas administrou a 
vantagem para confirmar a 
terceira vitória consecutiva na 
Série B e a liderança provisó-
ria na competição nacional.

Reprodução

Filipe Toledo conquistou 
na madrugada deste sába-
do (10), o título da etapa de 
Gold Coast, na Austrália, na 
WSL, a liga mundial de surfe 
em uma final de altíssimo 
nível. A decisão contra Julian 
Wilson foi disputada até a 
última onda, em que ambos 
chegaram perto de suas no-
tas máximas em uma roda-
da do torneio: 17,60 contra 
17,20 para o brasileiro.

Além de ter se isolado 
como o surfista com mais 
troféus de etapa na última 
década, com 17, o brasileiro 
impôs ao australiano uma 
nova derrota no “confronto 
direto” entre os dois.

Há dez anos, em 2015, 
ele havia o superado tam-
bém no distrito de Gold 
Coast e, desde então, “decre-
tou” uma freguesia, ganhan-
do cinco baterias das seis 
competidas contra o rival.

O título em Burleigh Heads 
coloca Filipe Toledo em sexto 
lugar no ranking da WSL, que 
tem uma dobradinha de bra-
sileiros, com Ítalo Ferreira na 
liderança e Yago Dora em se-
gundo. Outro representante 
nacional no Top 10 é Miguel 
Pupo, na nona colocação.

Foi a primeira conquista 
do bicampeão do mundo 
desde que tirou um ano 
sabático do circuito para 
cuidar de sua saúde mental. 
E a pausa parece ter surti-
do efeito, já que ele teve 
desempenho arrasador ao 
longo de toda a etapa.

Na primeira bateria da 
etapa de Gold Coast, Filipe 
Toledo avançou em primei-
ro com um total de 12,70.

Na sequência, bateu o 
americano Crosby Colapin-
to nos 32 avos de final por 
17,87 a 15,33, o também 
americano Jake Marshall nas 
oitavas por 14,17 a 12,17, 
Yago Dora nas quartas por 
15,83 a 11,90 e, nas semis, o 
argentino naturalizado bra-
sileiro Alejo Muniz por 17,67 
a 14,07, quando ainda con-
quistou uma nota 10.

Entre as mulheres, a cam-
peã foi Bettylou Sakura Jo-
hnson, do Havaí, que bateu a 
australiana Sally Fitzgibbons 
na final por 15,33 a 7,83. Lua-
na Silva representou o Brasil 
na modalidade, chegando até 
as quartas de final, quando 
perdeu para a francesa Vahine 
Fierro por 12,83 a 10,83.

Brasil é heptacampeão da Copa Brasil é heptacampeão da Copa 
do Mundo de Futebol de Areiado Mundo de Futebol de Areia

Goiás bate o Coritiba e dispara na liderança na B do BrasileirãoGoiás bate o Coritiba e dispara na liderança na B do Brasileirão

Filipe Toleto Filipe Toleto 
conquista tí-conquista tí-
tulo da etapa tulo da etapa 
do Mundial do Mundial 
de Surfede Surfe
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Os presidentes da Rús-
sia, Vladimir Putin, e 
da Ucrânia, Volodomyr 

Zelensky, vão se reunir para ne-
gociar um acordo de paz para 
a guerra que se estende há três 
anos. A reunião foi confirmada 
neste domingo (11), e está 
prevista para a próxima quin-
ta-feira (15), na Turquia.

Nas redes sociais, Zelensky 
voltou a defender que haja 
uma pausa no conflito antes 
mesmo da reunião. A inten-
ção dele é por um cessar-fogo 
a partir desta segunda-feira.

“Esperamos um cessar-
-fogo começando amanhã - 
completo e duradouro, para 
fornecer a base necessária 
para a diplomacia. Não faz 
sentido prolongar os assas-
sinatos. E esperarei por Putin 
na quinta-feira na Turquia. 
Pessoalmente”, escreveu o 
presidente da Ucrânia.

A confirmação veio horas 
após Putin propor uma ne-
gociação direta para negociar 
o fim do conflito. “Estamos 
propondo que Kiev retome 
as negociações diretas sem 
quaisquer pré-condições”, 
disse, em um comunicado.

A reunião se dá em um pe-
ríodo de tentativas para um 
acordo de pausa ao conflito 
em ação pressionada desde a 
eleição do presidente Donald 
Trump, nos Estados Unidos.

Putin disse que a a pro-
posta da Rússia está “sobre a 
“mesa” e que a decisão agora 
está nas mãos das autorida-
des ucranianas. “Nossa pro-
posta, como se diz, está so-

bre a mesa. A decisão agora 
cabe às autoridades ucrania-
nas e a seus curadores, que 
parecem estar guiados por 
ambições políticas pessoais, 
não pelos interesses de seus 
povos”, disse ele mais tarde 
ao agradecer à China, ao Bra-
sil, aos países africanos e do 
Oriente Médio e aos EUA por 
seus esforços de mediação.

Durante viagem à Rússia, o 

presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva também fez apelos para 
que Putin amplie o cessar-
-fogo com a Ucrânia. O pedi-
do foi levado em encontro na 
última sexta-feira (9).

“Nós queremos paz. É im-
portante a paz para a Rússia, 
é importante para a Ucrânia, 
é importante para os Estados 
Unidos, é importante para a 
União Europeia”, declarou.

PAZ “POSSÍVEL”
O assessor especial para as-

suntos internacionais da Presi-
dência, Celso Amorim, avaliou 
que o acordo para fim da guer-
ra deve passar por concessões 
da Ucrânia à Rússia.

Entre os pontos, Amorim 
considerou que o país deve 
ter que abrir mão da região 
da Crimeia e desistir do pe-
dido para participar da OTAN 

(Organização do Tratado do 
Atlântico Norte). A solicitação 
para participar da aliança foi 
uma das razões que impulsio-
nou o início da guerra.

TRUMP
A declaração de Zelenski 

ocorre pouco depois de o pre-
sidente dos EUA, Donald Trump, 
pedir para que a Ucrânia acei-
tasse o convite dos russos para 
conversas de paz na quinta-feira.

“O Putin, da Rússia, não quer 
um acordo de cessar-fogo com 
a Ucrânia, mas sim uma reunião 
na quinta-feira, na Turquia, para 
negociar um possível fim para 
o banho de sangue. A Ucrânia 
deve concordar com isso, ime-
diatamente”, escreveu o líder 
americano em postagem na 
rede social Truth Social.

Segundo Trump, com as 
conversas, os ucranianos pode-
rão “determinar se um acordo 
é possível ou não”. Se o acordo 
não for possível, ele disse que 
“líderes europeus e os EUA sa-
berão em que pé estão as coisas 
e poderão proceder de acordo”. 
O republicano afirmou ainda 
que está “começando a duvi-
dar” que a Ucrânia chegue a 
um acordo com a Rússia.

Reprodução

Zelensky aceita proposta de diálogo da Zelensky aceita proposta de diálogo da 
Rússia, mas pede cessar-fogo imediatoRússia, mas pede cessar-fogo imediato
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Faroeste brasileiro, Oes-
te Outra Vez, do diretor 
Erico Rassi (Comeback), 

chega aos cinemas a partir 
desta quinta-feira, dia 27 de 
março, discutindo elementos 
essenciais do gênero: a vio-
lência e a masculinidade.

Estrelado por Ângelo An-
tônio (Justiça) e Babu Santa-
na (O Jogo que Mudou a His-
tória), o longa aborda temas 
como a solidão masculina e 
a incapacidade dos homens 
de expressar suas emoções 
e sensibilidades ao retratar 
homens brutos, que não 
conseguem lidar com suas 
fragilidades e são constan-
temente abandonados pelas 
mulheres que amam. Tristes 
e amargurados, eles acabam 
se voltando violentamente 
uns contra os outros.

Diferentemente de clássi-
cos como Os Brutos Também 
Amam (1953) e Rastros de Ódio 
(1956), que retratam a tensão 
sexual entre os protagonistas 
com aptidão para violência e 
seus interesses românticos, o 

longa brasileiro se propõe a evi-
denciar o motivo desses perso-
nagens não merecerem as mu-
lheres que tanto desejam.

“Oeste Outra Vez radicali-
za isso”, afirmou Rassi em en-
trevista à Rolling Stone Brasil. 
“Violência tem que ser recha-
çada. As mulheres preferem 
não fazer parte daquele lugar”.

Esses personagens de Oes-
te Outra Vez não conseguem 
sair desse ciclo, de violência 
e de machismo. Eles não têm 
instrumentos para evoluir, pa-

rece. Talvez o público reconhe-
ça algumas pessoas que co-
nhece no filme. O Brasil ainda 
é um país machista”, declarou.

REPRESENTAÇÃO
Rassi, que também assina 

o roteiro, fez uma imersão 
em algumas cidades do in-
terior de Goiás e entrevistou 
diferentes pessoas para criar 
esses personagens comple-
xos que, ao mesmo tempo 
em que são violentos, não 
conseguem lidar com as 

suas fragilidades.
A partir da proposta inicial 

de criar um faroeste sobre as 
consequências dessa mas-
culinidade tóxica, o cineasta 
também mergulhou na litera-
tura goiana e definiu suas re-
ferências como “uma salada”. 

O diretor também realizou 
uma pesquisa iconográfica 
no IMS e teve acesso a um 
grande arquivo de fotografia 
do sertão. Muitas cenas do 
longa foram criadas a partir 
de suas visitas às locações.

Oeste Outra Vez faz graça a Oeste Outra Vez faz graça a 
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Cientistas da Universida-
de de Tel Aviv descobriram 
o primeiro animal capaz 
de sobreviver sem precisar 
de oxigênio ao seu redor. A 
descoberta mostra que se-
res vivos podem se adaptar 
para sobreviver em condi-
ções antes consideradas im-
possíveis, como no espaço.

O animal, chamado de, 
Henneguya salminicola, 
pertence ao filo Cnidaria, 
o mesmo de águas vivas e 
anêmonas. Ele foi encontra-
do dentro de músculos de 
salmões do Pacífico Norte. 
Ele evoluiu até perder o DNA 
dentro das mitocôndrias, 

responsáveis por produzir 
energia nas células através 
da respiração.

O animal foi encontrado 
através de análises feitas 
com microscópios fluores-
centes e sequenciamento 
genético. Os pesquisadores 
também identificaram a au-
sência de DNA mitocondrial.

A descoberta faz com que 
a ciência saiba da possibili-
dade de existir seres anae-
róbicos, antes considerados 
impossíveis pelos livros de 
biologia. O animal também 
levanta novas perguntas para 
pesquisas que estudam a 
vida e organismos comple-
xos em nosso Sistema Solar 
e outros lugares do espaço. 

Descoberto primeiro ani-Descoberto primeiro ani-
mal que vive sem oxigêniomal que vive sem oxigênio
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